



SIMÓN BOLÍVAR

DISCURSO DE ORDEN, pronunciado por el DR. MILTON BURBANO BOHORQUEZ, en el magno salón de la SOCIEDAD BOLIVARIANA DEL ECUADOR, al cumplirse el Centésimo Septuagésimo Sexto aniversario, del paso a la inmortalidad del LIBERTADOR SIMÓN BOLÍVAR. Quito, 18 de Diciembre 2006.

A LOS 176 AÑOS DEL PASO A LA INMORTALIDAD DEL LIBERTADOR SIMÓN BOLÍVAR

Colombianos:

Habéis presenciado mis esfuerzos para plantear la libertad, donde reinaba antes la tiranía. He trabajado con desinterés, abandonado mi fortuna y aún mi tranquilidad. Me separé del mando cuando me persuadí que desconfiabais de mi desprendimiento. Mis enemigos abusaron de vuestra credulidad y hollaron lo que me es más sagrado: mi reputación y mi amor a la libertad. He sido víctima de mis perseguidores que me han conducido a las puertas del sepulcro. Yo los perdono.

Al desaparecer de en medio de vosotros, mi cariño me dice que debo hacer la manifestación de mis últimos deseos. No aspiro a otra gloria que a la consolidación de Colombia. Todos debéis trabajar por el inestimable de la unión: los pueblos obedeciendo al actual gobierno para libertarse de la anarquía; los Ministros del Santuario, dirigiendo sus oraciones al cielo; y los militares empleando su espada en defender las garantías sociales.

Mis últimos votos son por la felicidad de la Patria. Si mi muerte contribuye para que cesen los partidos y se consolide la unión, yo bajaré tranquilo al sepulcro.

Hacienda de San Pedro Alejandrino, una legua distante de Santa Marta, 10 de Diciembre de 1.830. Esta fue la última proclama del Libertador, como premonición a su muerte, pues, se encontraba ya muy delicado y grave en su quebrantada salud, así lo dijo el médico francés, Dr. Reverand que lo asistió a Bolívar, al General Montilla, uno de sus pocos acompañantes, que se le unió en Cartagena, después de que salió de Bogotá; igualmente al otro día, dicta Bolívar la última carta dirigida al Gral. Briceño: "En los últimos momentos de mi .Vida le escribo ésta carta para rogarle, como la única prueba que le resta por darme de su afecto y consideración, que se reconcilie de buena fe con el Gral. Urdaneta y que se reúna en tomo del actual gobierno para sostenerlo. Mi corazón me asegura que Ud. no me negará este último homenaje a la amistad y al deber. Reciba el último adiós y el corazón de su amigo."

Como se puede apreciar, tanto en la última Proclama, como en la última misiva, el Libertador demuestra no sólo su magnanimidad, sino la inquebrantable fe y resolución, por mantener la estabilidad y la unión de la Patria, que es Colombia. 'tabe recordar también que "agobiado de pesar, en medio de sus fieles compañeros, en el patio de la Quinta, bajo la sombra amiga de los dos frondosos tamarindos, que aún existen, aquel gran corazón siente ya cerca el hielo de la muerte, exclama amargamente: Jesucristo, don Quijote y yo hemos sido los más insignes majaderos de este Mundo... esta es la última frase genial del Libertador"

He querido resaltar estos hechos, porque cuatro días más tarde, esto es el 17 de Diciembre de 1.830, a la una de la tarde, en la Quinta San Pedro Alejandrino, el Libertador SIMON BOLIVAR, pasó a la inmortalidad, víctima no sólo de una tisis hereditaria de sus Padres: el Coronel Juan Bolívar y de su Sra. Madre María Concepción Palacios, que murieron también de tuberculosis, a esto se suma las traiciones e ingratitudes que fue objeto, así como el inmenso dolor que le ocasionará el asesinato del Gran Mariscal de Ayacucho, ANTONIO JOSÉ DE SUCRE. El gran genio de Pativilca, Bolívar, muere, pero como dice el ecuatoriano Alfonso Rumazo González, su mejor, Biografo: "En el primer cuarto del siglo XIX, Napoleón se quedó inmóvil para siempre en la gloria del pasado; Bolívar continua vivo y actuante"

Todos vosotros sabéis, que sobre el Libertador se han escrito muchas obras, crónicas, ensayos, estudios, poemarios y sobre todo, Biografías, de connotados escritores: tanto Latinoamericanos, como europeos y nacionales, que han enriquecido la literatura y sobre todo la Bolivariana, entre otros: O'Leary, Lecroix, Lecuna, Restrepo, Santos Chocano, Montalvo, Crespo Toral, Angel Isaac Chiriboga, Rumazo González, Carrión Zaldumbide, Nuñez, Ayala Mora, etc.; pero a la vez como manifiesta Rumazo: "Bolívar ha sido víctima de un doble acosamiento, unos, despejaron fanáticamente su vida de toda mancha y falta, deshumanizándole y volviéndole infalible e impecable; rompieron así la autenticidad de una existencia, donde la luz o las oscuridades, el relieve hermoso o la cima, la severidad recia a el sacudimiento de las pasiones, forjaron aquella estupenda trayectoria, tan rica de contrastes. Otros, lo han odiado, vilipendiado y calumniado, en intento inútil, estéril, por falsear esa personalidad ya tan alta y tan firmemente perennizada. "A lo cual nosotros añadimos: que por más que los escupitajos de las vivoras, quieran manchar su trayectoria, la egregia figura de Bolívar, cual condor anhiesto y majestuoso surcará el horizonte con dignidad y con gloria.

El poeta y escritor peruano, José Santos Chocano, mitifica la genial personalidad del libertador, en la epopeya de su lírica, cuando exclama: "Bolívar es la mitad hombre y la mitad un Dios.

El Bolívar humano es lírico, el Bolívar divino es épico. Cuando se recorre el museo de su vida, en cada por menor se halla un objeto de profundo lirismo. Cuando se abarca el conjunto de su obra, en la que mayor aún que su obra misma es su alma, la inspiración se siente arrebatada por las exaltaciones de la más elevada de las epopeyas.

Primeramente es Jehová: " Si la naturaleza se nos opone, lucharemos con la naturaleza y la obligaremos a que nos obedezca". Después es Cristo: " Mis enemigos me ha conducido, hasta el borde del sepulcro: Yo los perdono"

O como lo canta José Joaquín Olmedo, al héroe epónimo de grandes batallas, especialmente en la "Victoria de Junín"; Victoria por la Patria! oh Dios! victoria; triunfo a Colombia y a Bolívar gloria"

Y el ensalsamiento, que hace el Gral. Angel Isaac Chiriboga, ex meritísimo Presidente de la Sociedad Bolivariana de Ecuador, en el discurso de inauguración del Monumento a Bolívar, en el parque de la Alameda de Quito, entre otras frase dijo: Bolívar en el proceso de libertad de América, fue cabeza, fue guía, fue sol, corazón y espada de la guerra, y fue a la vez esperanza e idea, alma de democracia, inspiración de Constituciones y de Leyes, égida de la Justicia, baluarte del derecho, jerarquía para la orden y soberanía de las Patrias"

El genio es innato en Bolívar, se presenta desde niño y en la orfandad que vivió; supo dilucidar su futuro, cuando en el monte Sacro, estremeció a los Césares del Imperio Romano, con su encendido juramento, para libertar América de la coyunda Española.

Nadie podrá negar, su calidad de guerrero invencible, que paseo su nombre, su carácter, su estrategia y su valentía, desde el Orinoco, hasta las cumbres Andinas de 5 Repúblicas que las liberó y que saben de sus legendarias hazañas bélicas, pragmatizadas en 472 combates, que sirven de pedestal a la gloria de Bolívar y magnifican la epopeya de la libertad de todo un mundo. Estos combates los inicia en Venezuela, el 26 de Noviembre de 1.810, en Coro, Sabaneta, Barrancos, Santa Cruz, etc etc. y culmina el 9 de Diciembre de 1.824. Las cinco grandes batallas, dieron origen a cinco Repúblicas: Boyaca, a la República de Nueva Granada, hoy Colombia; Carabobo a la República de Venezuela, Pichincha a la República del Ecuador, Junín a la República de Bolivia, y Ayacucho, a la República del Perú; pentagrama de laureles que coronan la frente y los ondulados cabellos negros de Libertador, que en 14 años se convirtieron en el Santuario de su gloria.

Con la rendición del fuerte de Callao, terminó la magna obra militar de Bolívar, que por su extensión, su trascendencia y las dificultades vencidas, lo consagran como el más connotado héroe Continental. Su genialidad crece en la victoria, como en las vicisitudes.

Cabe recordar una anécdota, que ha servido de tema para ser esculpida en la magnificencia de las plumas de Montalvo, Galindo y otros tantos laureados escritores, que nos relatan cada cual con su estilo y describen la grandeza moral y la decisión histórica de Bolívar en Pativilca, pueblo situado a unos 200 km. de Lima en donde se encontraba el Libertador sumamente enfermo, con pronóstico reservado por un desenlace fatal, esto sucede a comienzos de 1.824; pese a su estado de salud, atiende situaciones diversas y difíciles para defender Lima del asedio Español; hay muchas defecciones en diversos regimientos de chilenos y argentinos por falta de pago; el ejército del jefe realista español, Canterac, sobrepasa los 15.000 hombres, en tanto que los de Colombia incluidos los peruanos, no llegan a 7.000; la situación es difícil y caótica; en esas circunstancias es visitado por un amigo llamado Joaquín Mosquera, que más tarde sería Presidente de Colombia, y es quien relata de manera fidedigna lo siguiente:" Encontré a Bolívar ya sin riesgo de muerte del tabardillo, que había hecho crisis; pero tan flaco y extenuado, que me causó su aspecto una muy acerbada pena. Estaba sentado en una pobre silla de vaqueta, recostado contra la pared de un pequeño huerto, atada la cabeza con un pañuelo blanco y sus pantolones de jin, que me dejaban ver sus rodillas puntiagudas, sus piernas descarnadas, su voz hueca y débil y su semblante cadavérico..y qué piensa Ud. hacer ahora?-le pregunté.-TRIUNFAR - me contestó"

TRIUNFAR, esta palabra dicha de manera determinante, nos demuestra, la imponderable personalidad de Bolívar, su definido carácter, su positivismo y por sobre todo su clarividencia, propia de un genio.

Y así lo cumplió, pese a los avatares imperantes, Bolívar triunfó, derrotando a los Españoles en la célebre Batalla de Junín, el 6 de Agosto de 1.824, y que fue el prelude para la derrota definitiva de los realistas españoles en Ayacucho, con el Gral. Sucre, el 9 de Diciembre de ese mismo año.

Hemos dicho que Bolívar no sólo es un inigualable militar y guerrero, es un gral. y un estadista, tan grande en los congresos como en las batallas. Es superior a todos los caudillos como político; es un tribuno; es el pensador de la Revolución: redacta Constituciones, analiza el estado social de las democracias que liberta; anuncia

con la precisión de un vidente el porvenir? Su polifacetismo y versatilidad son muy vastas: ora es un periodista, ora es un crítico literario, ora funge de Médico, o es un poeta apasionado, sus proclamas son verdaderos poemas épicos, al igual que sus misivas, que sobrepasan más de 2.300 cartas, entre las que se encuentran las que mantuvo con la "Libertadora del Libertador" como así lo llamó a Manuelita Sáenz, la Quiteña que se convirtió en su compañera y consejera inseparable; este calificativo lo dió a raíz de los bochornosos hechos, llamados "la noche Septembrina" el 25 de Septiembre de 1.828, cuando una conspiración malévola encabezada por Santander, su Vicepresidente, casi acaba con la vida del libertador, de no haber sido por la actitud valerosa y decidida de Manuelita que enfrentó a los conspiradores e hizo huir a Bolívar, por una ventana del Palacio.

Una muestra de sus cartas con Manuelita Sáenz, es aquella que Bolívar apasionadamente lo dice: "El hielo de mis años se reanima con tus bondades y gracias. Tu amor da una vida que esta experimentando. Yo no puedo estar sin ti, no puedo privarme voluntariamente de mi Manuela. No tengo tanta fuerza como tú para no verte: apenas basta una inmensa distancia. Te veo, aunque lejos de tí, Ven, ven, ven Luego" Bolívar fue asediado por hermosas mujeres a donde iba, que se prendaban por la finura y donaire que las trataba, sin embargo fue su Manuela la preferida.

La genialidad política y militar de Bolívar, se ve aun más afianzada, por su ideales Unionistas, al conformar la Gran Colombia, que duro apenas 8 años, debido a la ambición desmesurada de sus lugartenientes, los Generales: Páez, Santander y Flores, para llegar a ser Presidentes de Venezuela, Colombia y Ecuador, respectivamente, lo cual disolvió la Gran Colombia. Pero su espíritu visionario, lo llevó a pensar más lejos, cuando vislumbra la necesidad de unir las repúblicas americanas, desde Méjico a la Argentina, desde el río Bravo a la Patagonia, cuando convocara al Congreso anfictiónico de Panamá, que lamentablemente, no tuvo la respuesta que él lo intuyó y se imaginó "Yo deseo más que otro alguno, ver formar en América la más grande Nación del Mundo, menos por su extensión y riquezas, que por su libertad y glorias" y también expresó: "Cuando después de 100 siglos la posteridad, busque el origen de nuestro derecho público y recuerde los pactos que consolidaron su destino, registrarán con respeto los protocolos del Itsmo- En ellos econtrará el plan de las primeras alianzas que trazara la marcha de nuestras relaciones con el Universo"

Nosotros seremos más fuertes cuando estemos unidos" Sus obras y sus ideales, han sido tan apreciados por los pueblos de América y de muchos otros continentes. En este aspecto el "Ecuador tiene el procerato de la lealtad"; no podemos olvidar que en el momento más crítico de su existencia, cuando renunció la Presidencia de Colombia y sale de Bogotá, rumbo a Santa Marta, vilipendiado y marginado inclusive de sus coterráneos Venezolanos, el pueblo ecuatoriano, al igual que su Obispo, le escriben dos cartas, ambas procedentes de Quito; decía la primera: " Los padres de familia del Ecuador, han visto con asombro, que algunos escritores exaltados de Venezuela, se han avanzado a pedir que V. E. no pueda volver al País donde vió la Luz primera, y es por esta razón que nos dirigimos a V.E. suplicándole que se sirva elegir para su residencia esta tierra, que adora a V. E. y admira sus virtudes. Venga V. E. a tomar asiento en la cima del soberbio Chimborazo, a donde no alcanzan los tiros de la maledicencia y a donde ningún mortal, sino Bolívar, puede reposar con una gloria inefable" El Obispo decía: "Venga V. E. a vivir entre nosotros seguro de que recibirá siempre los homenajes de gratitud y respeto, que otros olvidados ofenden o no corresponden, esta mi voz, es la del clero"

Además como dice Ayala Mora: "Ecuador es el primer País Bolivariano. El culto es oficial a Bolívar, tiene hoy caracteres bastantes similares en el Ecuador a las de los países vecinos. No hay ciudad grande o aldea ínfima, que no se diera modo de bautizar con el nombre del Libertador a una de sus calles importantes y de colgar su retrato en los muros del Ayuntamiento o casas del Pueblo. Bolívar es el protagonista incuestionable, de muchas paginas de los libros elementales de Historia o de los libros académicos." Cabe señalar que tanto los Gobiernos Conservadores, como Liberales, e inclusive los posteriores al gobierno de Eloy Alfaro, hicieron pedestal de sus programas de Gobierno el pensamiento y postulados de Bolívar, declarándose sus seguidores, pero todo quedó en "letra muerta". El destacado escritor e historiador Liberal Roberto Andrade, reivindicó para Bolívar su calidad de "genuino Liberal"

Hoy en día, las nuevas generaciones le atribuyen a Bolívar, como uno de los exponentes del anti-imperialismo, y le dan especial significado, aquellas palabras que el Libertador las vertiera: "Los EE.UU. parecen destinados por la providencia, para plagar la América de miserias a nombre de la Libertad" "Sus frases premonitorias sobre la ingerencia y poder de la República del Norte, son ahora en el Ecuador, como en el resto del Continente, banderas de lucha de la libertad social, comprometida con la liberación Latinoamericana"

La tesis de una nueva Liberación colectiva en América Latina, se conjuncia con el pensamiento revolucionario de Bolívar.

"La realidad histórica de nuestros países, exige una nueva empresa de liberación, que corte por su base el sistema de dominación, al que han sido nuevamente sometidos y que libere las energías sociales de Latinoamérica, para el esfuerzo de su propio desarrollo" así lo plantea el escritor nacional Jorge Nuñez.

Esta nueva tendencia se ha presentado ya en algunos países de América como son: Venezuela, Brasil, Bolivia, Argentina, Uruguay, Chile, Nicaragua y también lo ha sustentado el Presidente electo del Ecuador, Ec. Rafael Correa declara posición Bolivariana.

Todo lo dicho ha provocado reacción y resquemores, tanto en la oligarquía Latinoamericana, como el Imperialismo expoliador de los pueblos que sufren hambre y miseria permanente, causa graves calamidades sociales. Por lo expuesto, es necesario, interpretando el más genuino pensamiento de Bolívar, rechazar al Neoliberalismo deshumanizante y protervo en el que vive América; que se tome conciencia para viabilizar la integración Latino Americana, mediante el desarrollo de la Educación, la Cultura y el Trabajo, para pragmatizar una auténtica libertad, justicia social, igualdad y respeto mutuo, bajo principios de soberanía, independencia, paz y fraternidad entre todos los pueblos del orbe.

Este nuestro desafío, esta nuestra meta, con vosotros jóvenes estudiantes, emprendamos este cambio revolucionario en lo que dijo Martí: "Lo que no hizo Bolívar, esta todavía por hacer en América Latina" esto es la Independencia Económica.

Ayer se cumplieron 176 años de la muerte del más grande genio militar y político de Latinoamérica, aquel que lo dió todo, su fortuna y su vida, por la Patria y sus principios libertarios, aquel que para ser amortajado por el médico Francés Reverend, tuvo que utilizar la camisa del amigo de Bolívar el general Laurencio Silva, que lo acompañaba.

Gloria al más grande de entre los grandes, que como lo dijo el jurista mestizo Choquehuanca: "Con los siglos crecerá vuestra gloria, como crece la sombra cuando el sol declina!

Señoras, señoritas y señores.

Artículo Adjunto a la Revista de la Sociedad Bolivariana del Ecuador, "EL LIBERTADOR" No. 166



EN EL CAMINO A LA INMORTALIDAD



LA MAS GRANDE ENTRE LOS GRANDES